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БелорБелорБелорБелорБелорууууусы сксы сксы сксы сксы скорбят вместе с поорбят вместе с поорбят вместе с поорбят вместе с поорбят вместе с полякляклякляклякамиамиамиамиами
Вадим ЛИВНЕВ,
фото Владимир БОГДАНОВ

Под Смоленском раз�
бился самолет президен�
та Польши Леха Ка�
чиньского. Погибло 97
человек. Сотни белору�
сов пришли к зданию по�
сольства Польши в Мин�
ске с цветами и свечами,
чтобы выразить свои со�
болезнования в связи с
ужасной трагедией.

Митрополит Минско�
Могилевский архиепископ
Тадеуш Кондрусевич воз�
главит литургию по Леху
Качиньскому и другим
жертвам катастрофы
польского правительствен�
ного самолета в Смоленс�
кой области, сообщает
Catholic.by. Месса прошла
11 апреля в минском архи�
кафедральном костеле

имени Пресвятой Девы
Марии.

Как сообщает Радыё
Свабода председатель Рады
БНР Ивонка Сурвила выра�
зила глубокие соболезнова�
ния польскому народу. В
ее обращении говорится:
“Зь вялікім болем даведа�

лася пра страшэнную тра�
гедыю, якая напаткала
сёньня польскі народ. Дум�
камі мы сёньня з усімі на�
шымі польскімі прыяце�
лямі, якія столькі зрабілі
апошнімі гадамі, каб па�
магчы Беларусі ўва ўсіх га�
лінах жыцьця”.

Заявление в связи с ка�
тастрофой под Смоленском
приняло движение “За Сво�
боду”:

«Прэзідэнт Лех Качынскі
быў годным сынам польскай
зямлі і шчырым сябрам Бе�
ларусі. Мы ніколі не забуд�
зем, як шмат ён зрабіў дзеля
спрыяння вяртанню Беларусі
ў еўрапейскую сям’ю, дзеля
зменаў да лепшага ў нашай
краіне і ўмацавання сувязяў
між беларускім і польскім
народамі. Гэтая трагедыя
ўражвае сваёй нечаканасцю
і маштабамі».

Свои соболезнования выс�
казал и Александр Лукашен�
ко. Белорусские власти при�
няли решение о безвизовом
порядке въезда на террито�
рию страны родственников 97
польских граждан, погибших
в авиакатастрофе под Смолен�
ском, а также польских спе�
циалистов, которые будут
участвовать в расследовании
случившегося.

«Лех К«Лех К«Лех К«Лех К«Лех Кааааачиньский реально участвовалчиньский реально участвовалчиньский реально участвовалчиньский реально участвовалчиньский реально участвовал
в оппозиционном движв оппозиционном движв оппозиционном движв оппозиционном движв оппозиционном движении,ении,ении,ении,ении,
рискрискрискрискрисковал свободой и благовал свободой и благовал свободой и благовал свободой и благовал свободой и благопоопоопоопоополучием»лучием»лучием»лучием»лучием»
Виталий ПОРТНИКОВ,
Радио Свобода

День трагедии – не
время для обсуждения
политической биогра�
фии погибшего польского
президента. Но это
была достойная биогра�
фия.

В катастрофе самолета
президента Леха Качиньс�
кого под Смоленском есть
свой глубокий символизм.
Она произошла под Каты�
нью, а это место для Польши
имеет великое драматичес�
кое значение. Именно там в
первые месяцы после нача�
ла Второй мировой войны
погиб весь цвет польской
военной элиты.

И вот сейчас под Смолен�
ском погиб весь цвет польско�
го офицерства, потому что
вместе в Лехом Качиньским
в самолете находились и на�
чальник Генерального шта�
ба Войска Польского, и ко�
мандующие всеми родами
войск польской армии. По�
гибли известные полити�
ческие деятели, погиб пос�
ледний президент Польши

в эмиграции. Погибли пред�
ставители руководства
Польши, Сейма, Нацио�
нального банка и, конечно
же, сам президент Польши
со своей супругой...

Произошло это букваль�
но за несколько месяцев до
президентских выборов в
Польше, в которых Лех Ка�
чиньский собирался уча�
ствовать. Он оставался
харизматичным лидером
правого политического
лагеря страны и символом
победы этого лагеря на пре�
дыдущих президентских
выборах. Поэтому понятно,
что польское общество шоки�
ровано тем, что произошло.

Гибель президента при
столь нелепых обстоятель�
ствах всегда вызывает ост�
рую эмоциональную реак�

цию, и очевидно, что сегод�
ня не время для обсуждения
политической биографии
Леха Качиньского. Но нуж�
но отметить: многое, свя�
занное с жизнью этого че�
ловека, и сейчас можно
воспринимать с глубочай�
шим уважением. Имею в
виду не только время его на�
хождения на посту прези�
дента Польши.

Лех Качиньский, как и
его брат Ярослав, были актив�
ными участниками движе�
ния “Солидарность”. Они
пришли в большую польскую
политику не из комсомольс�
ких органов, не из научной
среды, как это нередко быва�
ет со многим другими пред�
ставителями постсоциалис�
тической элиты.

Окончание на с.8
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БелорБелорБелорБелорБелорууууусские власти не спешатсские власти не спешатсские власти не спешатсские власти не спешатсские власти не спешат
разделить траразделить траразделить траразделить траразделить траур Поур Поур Поур Поур Польшильшильшильшильши
Елена ЯКЖИК

Украина присоедини�
лась к десяткам госу�
дарств, объявившим 12
апреля днем траура в
связи с авиакатастро�
фой под Смоленском. Но
Беларуси в их числе нет.

10 апреля, после гибели
президента Польши и всей
делегации, направлявшейся
в Катынь, я позвонила кол�
леге – гродненскому журна�
листу, корреспонденту
Gazety Wyborczej Анджею
Почобуту со словами собо�
лезнования. В ответ услыша�
ла, что целый автобус с пред�
ставителями Союза поляков
на Беларуси (под председа�
тельством Анжелики Борис)

в этот день направлялся к
мемориалу. Страшную весть
они встретили в Смоленской
области. Весь автобус рыдал,
несмотря на то, что Леха Ка�
чиньского при жизни мно�
гие критиковали. Но это
было уже неважно. И сдер�
жать слезы, не выть, было не�
возможно.

Эта трагедия повергла в
шок весь мир. Белорусы
здесь не исключение. В суб�
ботний день родственники
созванивались друг с дру�
гом. Кто�то, кому сообщали
эту ужасную весть, начинал
плакать в трубку. При этом
тот, кто находился рядом,
понимал, что произошло
что�то ужасное…

Официальный траур в
связи с гибелью польской
делегации был объявлен в

России, Украине, Литве,
Латвии, Грузии, странах
Евросоюза. Даже далекая
Бразилия объявила трех�
дневный траур в память о
жертвах авиакатастрофы
самолета польского прези�
дента под Смоленском. А
Беларусь, в которой прожи�
вают сотни тысяч поляков,
– нет.

В ночь на понедельник,
как и накануне, к посольству
Польши в Минске люди
продолжали нести цветы и
свечи. Но на момент напи�
сания этой статьи Беларусь
остается единственной стра�
ной�соседкой Польши, кото�
рая не объявила общенаци�
ональный траур. Александр
Лукашенко лишь выразил
от имени белорусского на�
рода и себя лично «глубокие

соболезнования Маршалу
Сейма Республики Польша
Брониславу Коморовскому,
а также родным и близким
погибших».

Не выразило солидарно�
сти с телеканалами стран�
соседок, которые в эти дни
ограничили вещание раз�
влекательных программ, и
государственное телевиде�
ние Беларуси. Накануне ве�
чером, в прайм�тайм, теле�
канал «Россия�1» показал
своим зрителям фильм
польского режиссера Анд�
жея Вайды «Катынь».
Представители канала пояс�
нили, что это решение было
принято в связи с гибелью
польской делегации в авиа�
катастрофе под Смоленс�
ком.

Как сообщает «Радыё
Свабода», белорусские
зрители «России» этот
фильм�трагедию не увиде�
ли. Вместо него в это время
транслировались «Танцы со
звездами»…

ЛукЛукЛукЛукЛукашенкашенкашенкашенкашенко — о второй воо — о второй воо — о второй воо — о второй воо — о второй волнелнелнелнелне
после агрогпосле агрогпосле агрогпосле агрогпосле агрогородкородкородкородкородков иов иов иов иов и
о развитии эко развитии эко развитии эко развитии эко развитии экспорта сельхспорта сельхспорта сельхспорта сельхспорта сельхозпродозпродозпродозпродозпродукцииукцииукцииукцииукции

В ходе рабочей поезд�
ки по Минской области
президент Беларуси рас�
сказал, какими видит
крупные деревни, а так�
же о том, что нужно де�
лать, чтобы иметь ва�
люту и не плакаться по
поводу нефти и газа.

— Мы же ориентируем�
ся на то, чтобы семьи оста�
вались жить на селе. Надо
видеть эту перспективу, но
искусственно ничего делать

не нужно, — сказал Лука�
шенко, сообщает «БЕЛТА».
— Надо думать о второй вол�
не после агрогородков — о
крупных деревнях, которые
мы приведем в порядок и
постепенно будем добав�
лять. Пусть в хозяйстве
будет 2�3 перспективные
деревушки, где мы, может,
не построим клуб и школу,
но должны создавать нор�
мальные условия для жиз�
ни, инфраструктуру.

Также во время рабочей
поездки, в ходе которой пре�

зидент Беларуси ознако�
мится с посевной и рассмот�
рит проблемные вопросы
развития посещаемых реги�
онов, Александр Лукашен�
ко заявил, что необходимо
ускорить создание
экcпортоориентированных
предприятий по переработ�
ке сельхозпродукции.

— Нужно изнутри мак�
симально выжимать, чтобы
иметь валюту и не плакать�
ся по поводу нефти и газа.
Мы сами себя обеспечим, но
нужна дисциплина и поря�

док, — сказал он, сообщает
www.interfax.by.

Глава государство выска�
зался за ускоренное создание
новых мощностей по произ�
водству сыров, а также
обратил внимание на целесо�
образность переработки сыво�
ротки, образующейся в про�
цессе производства сыров.

Как ранее сообщила
пресс�служба президента, в
течение ближайших не�
скольких дней Лукашенко
посетит Минскую, Брестс�
кую, Гомельскую области.

«Мы немног«Мы немног«Мы немног«Мы немног«Мы немного споткнуо споткнуо споткнуо споткнуо споткнулись»лись»лись»лись»лись»
Положение дел в так

называемом союзном го�
сударстве стало одной
из тем, поднятых во
время встречи главы Бе�
ларуси Александра Лу�
кашенко с губернатором
Московской области Бо�
рисом Громовым.

– Скажу откровенно:
когда�то мы очень широко,
быстро шли на создание со�
юзного государства, потом

мы пошли мелкими шага�
ми, но делаем конкретное
дело, создавая равные усло�
вия для наших людей и
субъектов хозяйствования,
– пустился в воспоминания
Александр Лукашенко (ци�
тируется по агентству
«БЕЛТА»). – Мы немного
споткнулись, но последние
консультации с представи�
телями правительства Рос�
сийской Федерации, лично
мои контакты с президен�
том России свидетельству�

ют о том, что как у нас, так и
в России есть огромный по�
тенциал и желание выйти
из ситуации. Мы понима�
ем, и в Кремле понимают,
что нам абсолютно не нуж�
на никакая конфронтация,
проблемы и сложности. У
нас хватает тех, кто нам со�
здаст эти сложности. Нам
надо быть настроенными на
их преодоление. Но это дол�
жно быть красиво, как у род�
ных людей, братьев.

Подмосковный губерна�
тор Борис Громов оказался
куда сговорчивее российс�

кого премьера Владимира
Путина. Он оптимистично
предположил, что все про�
блемы, которые иногда по�
являются в работе над созда�
нием союзного государства
Беларуси и России, времен�
ны, а процесс его строитель�
ства идет к завершению.

С первой частью выска�
зывания Громова, пожалуй,
можно согласиться. Все
проблемы союзного государ�
ства временные, поскольку
временный характер носит
и само это искусственное
образование.
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Справа А%тухСправа А%тухСправа А%тухСправа А%тухСправа А%туховіча:овіча:овіча:овіча:овіча:
ГГГГГенэрал Фрало% абверг пакенэрал Фрало% абверг пакенэрал Фрало% абверг пакенэрал Фрало% абверг пакенэрал Фрало% абверг паказаньні сьведкіазаньні сьведкіазаньні сьведкіазаньні сьведкіазаньні сьведкі
Алег ГРУЗЬДЗІЛОВІЧ,
Радыё Свабода

У Вярхоўным судзе
на працэсе “аб тэрарыз�
ме” прагледзелі відэаза�
пісы вочных ставак.
Паводле сьведкі, Аўту�
ховіч цікавіўся ў генэра�
ла Фралова пастаўкай
аўтаматаў і граната�
мётаў.

Напярэдадні суд выву�
чаў дадзеныя тэлефонных
злучэньняў паміж абвіна�
вачанымі Ларыным і
Аўтуховічам, Казловым і
Аўтуховічам з Асіпенкам.
Сьледзтва лічыць такія раз�
мовы доказам змовы, абві�
навачаныя гэта аспрэчва�
юць. Гэтак, былы міліцыянт
з Гародні Міхаіл Казлоў
патлумачыў, што ў 2005
годзе часта гаварыў праз ма�
більны тэлефон з Аўтухові�
чам і Асіпенкам, паколькі
браў удзел у расьсьледа�
ваньні крымінальнай
справы супроць кіраўніцы
падатковай інспэкцыі Ваўка�
выску Стасевіч, на якую
скардзіліся Аўтуховіч і Асі�
пенка. “Пасьля ўмяшаньня
намесьніка генэральнага
пракурора Пруса справа
была перададзеная зь
міліцыі ў пракуратуру, а по�

тым закрытая”, — паве�
даміў Казлоў пра марны лёс
намаганьняў давесьці гэтую
справу да суду. Мікалай Аў�
туховіч даў тлумачэньні
адносна эпізоду сачэньня за
намесьнікам міністра падат�
каў і збораў Камянко. Павод�
ле Аўтуховіча, Ларын у гэ�
тым эпізодзе яго агаварыў.

У адным з прагледжа�
ных судом відэазапісаў абв�
інавачаны Аляксандар Ла�
рын на вочнай стаўцы з
Уладзімерам Асіпенкам у
2009 годзе зрабіў сэнсацый�
ную заяву: ён сказаў, што ў
2005 годзе нібыта “зарэзаў
і закапаў у лесе” свайго саў�
дзельніка, імя якога не на�
зваў. Сказаў, што “гэта кры�
мінальнік з другога рэгіёну,
якога ніхто шукаць ня буд�
зе”.

Адвакат Павал Сапелка,
камэнтуючы гэтыя пака�
заньні Ларына, нагадаў пра
мэдыка�псыхіятрычную эк�
спэртызу, якую праводзілі
Ларыну: “Як сказаў Ларын
на гэтай экспэртызе псыхі�
ятрам, “я — розны”. Ужо
цягам году мы бачым тое,
што “сыплецца” з Ларына.
Застаецца спадзявацца,
што прысуд расставіць усе
кропкі над “і”, аддзеліць
праўду ад прыдуманага”.

Карэспандэнт: “А ці
ёсьць у справе яшчэ дадзе�
ныя пра тое, што Ларын ка�

госьці нібыта “зарэзаў і за�
капаў”, як ён кажа?”

“Такога няма. Адзінае,
што можна згадаць, — гэта
дадзеныя экспэртызы
рэчаў, якія знайшлі ў Го�
радні, на месцы, дзе пакі�
нулі гранатамёт. Экспэрты�
за паказвае, што на рэчах
знойдзеныя генатыпічныя
сьляды дзьвюх асобаў. І ў
пастанове аб прыцягненьні
Ларына як абвінавачанага
таксама фігуруе вэрсія пра
саўдзельніка, невядомага
саўдзельніка”.

Яшчэ на адным праглед�
жаным відэазапісе сьведка
Валер Паўтарак, які назы�
вае сябе былым целаахоўні�
кам Аўтуховіча, распавёў
пра размову, якая адбылася
ў більярднай паміж Аўтухо�
вічам, Лявонавым, Асіпен�
кам і былым дэпутатам,
генэралам Валерам Фрало�
вым. Нібыта Аўтуховіч за�
пытаўся пра пастаўкі аўта�
матаў і гранатамётаў “Аса”.
Паводле сьведкі Паўтарака,
генэрал Фралоў адказаў,
што “аўтаматы набыць
можна, а з гранатамётамі
“Аса” прыйдзецца пача�
каць”.

Валер Фралоў на
просьбу “Свабоды” прака�
мэнтаваў гэты запіс сьведкі,
зроблены год таму адносна
падзеяў пяцігадовай даўні�
ны:

“Мяне і сьледчы пытаў�
ся: у Аўтуховіча былі? Быў.
У більярд гулялі? Гуляў. А
пра зброю Аўтуховіч пытаў�
ся? А чорт яго ведае, хіба я
памятаю, можа і пытаўся. А
калі пытаўся, я мог і адка�
заць, што цяпер былі б гро�
шы — паехаў і купіў у той
жа Расеі, мяжы ж няма. А
потым сьледчы пытаецца: а
вось “Асу”? Кажу: хлопцы,
вы ведаеце, што гэта за
“Аса”? Гэта БТР вялікі, на
якім устаноўка для страль�
бы. А я к таму часу да зброі
ня меў ніякага дачыненьня,
няўжо б я мог кудысьці гэ�
тую “Асу” гнаць? Кажу:
хлопцы, вы ж разьбярыце�
ся, перад тым як пытаньні
задаваць”.

Нагадаю, Мікалай Аў�
туховіч заяўляе, што
сьведка Паўтарак яго ага�
ворвае. Назіральнікі адзна�
чаюць, што калі Паўтарак
даваў на відэа гэтыя пака�
заньні, Аўтуховіч, Асіпен�
ка і Лявонаў былі за
кратамі. Пазьней Юрый
Лявонаў быў вызвалены, зь
яго абвінавачаньні ў пад�
рыхтоўцы тэракту зьнялі.
Між тым, паводле сьведкі
Паўтарака, Лявонаў такса�
ма датычны да размоваў
пра зброю. Чаму тады да
яго няма прэтэнзій? Пра�
цэс у Вярхоўным судзе
працягнецца 14 красавіка.

Сімволіку БХД прынялі за «фашысцкі знак»Сімволіку БХД прынялі за «фашысцкі знак»Сімволіку БХД прынялі за «фашысцкі знак»Сімволіку БХД прынялі за «фашысцкі знак»Сімволіку БХД прынялі за «фашысцкі знак»

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com

Юлія АЛЯКСАНДРАВА

Дзяржаўная друкар�
ня ў Бабруйску запатра�
бавала прыбраць сімвал
БХД з перадвыбарчай
улёткі кандыдаткі ў
дэпутаты.

Напярэдадні мясцовых
выбараў у кандыдатаў у дэ�
путаты ад апазіцыі ўзнікае
ўсё больш перашкод. У Баб�
руйску кандыдатке ўказалі
на сімвал БХД – валошку, і
прапанавалі прыбраць, пал�
ічыўшы «фашысцкім зна�

кам». У выніку жанчына
пагадзілася, інакш друк
маглі зацягнуць ці наогул
спыніць. А ў Брэсцім раёне
кандыдату, які ўваходзіць у
ініцыятыўную групу па
стварэнні БХД, наогул ад�
мовілі вырабляць улёткі.

– Абвінавачванне ў фа�
шызме не новае для дзеячаў
нацыянальнага руху яшчэ
з часоў Беларускага народ�
нага фронту, – сказаў «Сал�
ідарнасці» сустаршыня
БХД Павел Севярынец,
запэўніўшы, што, няглед�
зячы на перашкоды, сімво�
ліка партыі будзе прысутні�

чаць у агітацыйнай прадук�
цыі ўсіх кандыдатаў ад
БХД. – Зараз маса выпадкаў,
калі друкаванне агітацый
папросту затрымліваецца.
На сённяшні дзень толькі
палова кандыдатаў БХД ат�
рымала на рукі друкаваную
прадукцыю, шмат каму
пастаянна кажуць «заўтра�
заўтра�заўтра, пачакай�
це»… Шмат ціску на канды�
датаў з тым, каб яны
зняліся з выбараў. Але ўсе
83 нашы кандыдаты працяг�
ваюць кампанію.

На думку Севярынца,
«усе гэтыя выпадкі свед�

чаць пра тое, што ўлада сап�
раўды спалохалася той
моцнай кампаніі, якую вяд�
зе БХД»:

– Зараз у нас 83 канды�
даты ва ўсіх рэгіёнах Бе�
ларусі. Гэтыя людзі вя�
дуць сваю кампанію з
імпэтам, шмат дзе ў гэтым
удзельнічаюць і цэрквы.
Натуральна, што такі ход
справаў не ўпісваўся ў
карціну слабенькай апазі�
цыі, якая ледзь�ледзь вы�
ходзіць на выбары і кво�
лым галаском просіць
лібералізацыі і чагосьці
такога.
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ИП не обольщаются по поводу разрешенияИП не обольщаются по поводу разрешенияИП не обольщаются по поводу разрешенияИП не обольщаются по поводу разрешенияИП не обольщаются по поводу разрешения
иметь наемных работникиметь наемных работникиметь наемных работникиметь наемных работникиметь наемных работникововововов
Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

Весть о том, что ИП
могут разрешить нани�
мать работников, сами
представители малого
бизнеса восприняли скеп�
тически, назвав «игрой
в кошки�мышки».

Как сообщила накануне
«БЕЛТА», подобное
предложение включено в про�
ект плана мероприятий по ли�
берализации условий осуще�
ствления экономической
деятельности в 2010 году. В ча�
стности, говориться о возмож�
ности ИП нанимать трех со�
трудников вне членов семьи.

Между тем сами пред�
ставители малого бизнеса
особых иллюзий по поводу
положительного разреше�
ния этого вопроса не питают.

— Здесь сильно
обольщаться не стоит, — зая�
вил «Салідарнасці» лидер
РОО «Перспектива» Анато�
лий Шумченко. — Это еже�
годный план, который состав�
ляется Советом министров. В

том числе по предложениям
различных министерств и
ведомств. Я бы хотел напом�
нить, что в прошлом году в
тот же план по либерализа�
ции Нацбанк вообще предла�
гал включить пункт,
разрешающий ИП иметь до
15 наемных лиц. Однако, к со�
жалению, это предложение
не нашло поддержки. Поэто�
му и сейчас особых иллюзий
по этому поводу питать не
приходится.

Как известно, недавно
«Перспектива» вновь на�
правила свои предложения
президенту и в Совет Ми�
нистров с призывом рас�
смотреть возможность отме�
ны ограничения по наем�
ным лицам. В качестве дово�
дов были приведены экономи�
ческие потери государства в
результате этого решения.

— Ответа мы еще не по�
лучили, — отметил Шум�
ченко. — Что же касается
того, что нынче это предло�
жение якобы было поддер�
жано Министерством эконо�
мики, то у нас абсолютно
противоположные данные.

На свои многочисленные
предложения мы получали
неоднократные ответы, в ко�
торых господин Тур прямо и
открыто высказывал, что он
не поддерживает этой ини�
циативы. Аналогичный от�
вет пришел 19 февраля на
наше предложение разре�
шить взять в качестве наем�
ного работника хотя бы одно�
го человека на бирже труда.

Как следует из письма,
поводом для отказа послу�
жила обеспокоенность мини�
стерства, что, получив воз�
можность иметь наемного
работника, предпринимате�
ли из ЧУПов захотят вновь
перейти в ИП.

— Сейчас же некие биз�
нес�сообщества, в частности
председатель Минского сто�
личного союза предпринима�
телей и работодателей Влади�
мир Карягин, говорят о том,
что предложение по наемным
работникам поддержано Ми�
нистерством экономики. Си�
туация выглядит запутанной,
— отмечает Анатолий Шум�
ченко. — Это какая�то игра в
кошки�мышки. Кто�то, выхо�

дит, говорит неправду. Меж�
ду тем лидер «Перспекти�
вы» считает, что определен�
ной победы ИП все же
удалось добиться.

— Мы убедили средний
и часть крупного бизнеса в
лице некоторых предприни�
мательских союзов в том, что
для ИП наёмные лица — не�
обходимость. Ведь именно эти
представители этих союзов на
различного рода заседаниях
в министерствах и ведомствах
выступали против возврата
наемных лиц для ИП. Сами
же Карягин, Маргелов и дру�
гие на мое предложение вста�
вали и говорили: «Ребята!
Какие наемные лица? Зачем
это?» А представители госу�
дарства потом на встречах и
во многочисленных ответах на
наши обращения прикрыва�
лось этим: мы, мол, должны
прислушиваться и к другим
предпринимателям, которые
тоже выражают интересы оп�
ределенных слоев бизнеса. И
то, что сегодня эти люди ста�
ли ратовать за наемных лиц –
наша победа. И это вселяет оп�
тимизм.

Минск наМинск наМинск наМинск наМинск начинает бочинает бочинает бочинает бочинает большую распродажу?льшую распродажу?льшую распродажу?льшую распродажу?льшую распродажу?
Вадим ЛИВНЕВ

Белорусское прави�
тельство ведет перегово�
ры с зарубежными
компаниями по поводу бу�
дущего крупнейших пред�
приятий страны. Список
«фамильного серебра»,
выставленного на прода�
жу впечатляет: «На�
фтан», «Белтрансгаз»,
«Беларуськалий», МАЗ…

— Я не скрываю, что мы
ведем переговоры с «Роснеф�
тью» и «Лукойлом», обсуж�
дается приход их на «На�
фтан» как стратегических
инвесторов», � заявил первый
вице�премьер Беларуси Вла�
димир Семашко 8 апреля на
заседании Национального
совета по трудовым и соци�
альным вопросам.

Также, как сообщает
www.interfax.by, замести�
тель председателя правитель�
ства сообщил, что недавно про�
вел переговоры с одной из

крупных иностранных
компаний, которая готова
прийти на Минский автомо�
бильный завод в качестве
стратегического инвестора.

Более того, по словам Се�
машко, правительство Бела�
руси готово рассмотреть пред�
ложение российской стороны
о возможности продажи ОАО
«Газпром» контрольного па�
кета акций «Белтрансгаза».

Наконец, на этой неделе
www.interfax.by сообщил,
что крупнейший китайский
импортер хлоркалия хол�
динг Sinofert и компания
China Blue Chemical ведут с
властями Беларуси перегово�
ры о покупке «Беларуська�
лия».

По мнению генерального
директора «Беларуськалия»
Валерий Кириенко, предпри�
ятие в приватизации не нуж�
дается: «у нас достаточно
средств для решения всех
своих вопросов». Но…

— Есть интересы государ�
ства, которое является соб�
ственником объединения. И
если государству трудно, то

акционирование и приватиза�
ция предприятия возможны,
и к этому мы должны быть
готовы, � заявил Кириенко в
интервью «Белорусской
ниве».

А государству, похоже,
трудно. Из�за мирового фи�
нансового кризиса цены ныне
на промышленные активы не�
высоки. И раз уж в это небла�
гоприятное для продаж время
белорусские высокопостав�
ленные чиновники заговори�
ли о готовности расстаться с
ведущими предприятиями
страны – значит, вопреки оп�
тимизму официальной про�
паганды, дела идут не блестя�
ще. Совсем не блестяще.

Правда, стоит упомянуть,
что тот же «Нафтан» россия�
нам обещали продать и нака�
нуне выборов 2001 года. И
2006�го. Но, как только изби�
рательные кампании закан�
чивались, как�то сами собой
сворачивались и переговоры
по поводу лакомых кусков бе�
лорусской промышленности.
Получив от Москвы перед вы�
борами политическую и эко�

номическую поддержку вза�
мен на обещания поделиться
собственностью, Минск впос�
ледствии о своих обязатель�
ствах быстро забывал.

Нельзя, конечно, исклю�
чать, что белорусские власти
пытаются разыграть эту не�
хитрую комбинацию в тре�
тий раз. Однако россияне,
уже наученные горьким опы�
том, вряд ли поведутся на сло�
ва. Поэтому вполне вероятно,
что нынешние переговоры о
продаже предприятий носят
вполне предметный характер.
Тем более, что новые условия
поставки российской нефти
весьма печально отразились
на экономике наших НПЗ.

Эра легких денег, когда
руководство Беларуси за счет
российских субсидий не толь�
ко выживало, но и осуществ�
ляло свои мегапрожекты типа
программы возрождения
села, закончилась. Наступает
время платить по счетам. И
вопрос только в том, когда
придется расставаться с «фа�
мильным серебром» — сей�
час или через год�два?..
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Приведет ли создание агентства приватизацииПриведет ли создание агентства приватизацииПриведет ли создание агентства приватизацииПриведет ли создание агентства приватизацииПриведет ли создание агентства приватизации
к открытой продажк открытой продажк открытой продажк открытой продажк открытой продаже кре кре кре кре крупных предприятий?упных предприятий?упных предприятий?упных предприятий?упных предприятий?
Виктор ДУБЕНЬ

Белорусские власти
сообщили МВФ, что до 1
июня этого года намере�
ны выполнить свое давнее
обещание – создать и за�
регистрировать Нацио�
нальное агентство инве�
стиций и приватизации.
Эксперты «Завтра тво�
ей страны» прогнозиру�
ют, будет ли агентство
наделено серьезными пол�
номочиями и сможет ли
оно заняться продажей
крупных предприятий.

Работу по созданию аген�
тства приватизации власти
Беларуси вели в рамках
программы stand�by еще с
2009 года. Сообщалось, что
реализация проекта затяну�
лась из�за решения властей
совместить в одном агент�
стве функции привлечения
инвестиций и проведение
приватизации. Но канди�
дат экономических наук
Леонид Злотников имеет
другое мнение на этот счет.

– Создание агентства
приватизации по требова�
нию МВФ затянулось, пото�

му что белорусские власти
и не хотели его создавать, –
полагает экономист. – Но
программа stand�by завер�
шается, а стране нужны но�
вые кредиты. Похоже, госу�
дарство рассчитывает, что
под новые обещания МВФ
еще раз даст деньги.

Экономист Сергей Ча�
лый затягивание создания
агентства объясняет тем,
что оно несет своеобразную
угрозу государственной си�
стеме решений.

– Агентство приватиза�
ции должно заниматься
организацией продажи
предприятий на открытых
конкурсах с участием инос�
транных инвесторов. Это
угроза всей системе приня�
тия решений, при которой
все делается кулуарно, в ре�
зультате личных перегово�
ров и индивидуальных со�
глашений с инвесторами.
Мы ведь, к примеру, не зна�
ем, почему в центре Минс�
ка без конкурса в три раза
дешевле кадастровой сто�
имости продается земля
Оману, – говорит эксперт.

Леонид Злотников заме�
чает: если даже к 1 июня
агентство успеют зарегист�
рировать, самым важным
будет не то, какими функ�

циями его формально наде�
лят, а будет ли политичес�
кая воля руководства стра�
ны на приватизацию.

На взгляд экономиста
Исследовательского центра
Института приватизации и
менеджмента Елены Рако�
вой, поскольку Беларусь
уже «плотно сидит на кре�
дитной игле» и хочет полу�
чить новый кредит, то МВФ
ужесточит свои требования
и интенсификация прода�
жи госсобственности сомне�
ний не вызывает.

Сергей Чалый считает,
что в этом году при участии
создаваемого агентства при�
ватизации будут проданы
пять ОАО из ранее утверж�
денного президентом переч�
ня (хотя выставить их ак�
ции на продажу обещали
еще в феврале).

В перечень, напомним,
вошли «Бобруйский маши�
ностроительный завод»,
«ВолМЕТ» (г.Волковыск),
«Лидский литейно� меха�
нический завод», «Бар�
хим» (г. Барановичи) и «Ре�
чицкий текстиль».

– Но опять же: формаль�
но предприятия будут при�
ватизированы, но, по сути
это может выглядеть как
издевательство над требова�

ниями МВФ, – полагает
Сергей Чалый. – Ведь МВФ
обещали провести пилот�
ную приватизацию пяти
крупных предприятий,
продав контрольные пакеты
иностранным инвесторам на
открытых прозрачных кон�
курсах. В итоге выбрали в
лучшем случае средние,
если даже не мелкие пред�
приятия. Да и речи о прода�
же контрольных пакетов не
идет. К тому же, продажа
будет осуществляться не
через конкурс, а по той же
индивидуальной схеме, где
с каждым инвестором раз�
говаривают отдельно, зак�
лючают с ним соглашение.

Как новому агентству
удастся маневрировать в
клубке противоречивых же�
ланий властей – совершен�
но непонятно, отмечает Еле�
на Ракова. По ее мнению,
агентство будет пытаться,
продать не самые привлека�
тельные белорусские акти�
вы. В то же время в коммен�
тарии сайту «Наше мне�
ние» эксперт отметила:
сложно представить, чтобы
новое агентство «самостоя�
тельно и прозрачно прива�
тизировало, например, «Бе�
ларуськалий» или «Белте�
леком».

Иск БеларИск БеларИск БеларИск БеларИск Беларуууууси о пошлинах на нефтепродси о пошлинах на нефтепродси о пошлинах на нефтепродси о пошлинах на нефтепродси о пошлинах на нефтепродуктыуктыуктыуктыукты
до России пока не дошелдо России пока не дошелдо России пока не дошелдо России пока не дошелдо России пока не дошел

Россия пока не полу�
чала официального уве�
домления о судебном
иске белорусской сторо�
ны по поводу взимания
таможенных пошлин на
продукты переработки
нефти и нефтехимичес�
кое сырье.

Об этом сообщил в чет�
верг глава Минэнерго РФ
Сергей Шматко, передает
РИА «Новости».

«Мы пока только слыша�
ли об этом. Никаких офи�
циальных документов от
Белоруссии не получали»,
– сказал Шматко. И отме�
тил, что официальный ком�
ментарий от Минэнерго РФ
последует после получения
соответствующих докумен�
тов.

Приходится в очеред�
ной раз задуматься об эф�
фективности созданного
бюрократического аппара�
та. С момента регистра�
ции иска о нефтяных по�
шлинах в Экономическом
суде СНГ прошло уже две
недели.

Напомним, что в конце
марта 2010 года Беларусь
подала в экономический суд
СНГ иск против России по
поводу взимания нефтяных
пошлин на продукты пере�
работки нефти и нефтехи�
мическое сырье. Экономи�
ческий суд СНГ зарегист�
рировал соответствующий
иск 26 марта.

Позже в Минюсте Бела�
руси отметили, что счита�
ют безукоризненной пози�
цию белорусской стороны в
судебном споре с Россией

относительно пошлин на
нефтепродукты.

Россия, судя по заявле�
ниям МИД этой страны, от�
неслась к решению Минска
подать в экономический суд
СНГ иск «спокойно».

«К этому нужно отно�
ситься спокойно... Ну, а суд
– пусть суд разбирается.
Кстати, этот суд выносит ре�
комендательные решения.
Это тоже надо иметь в
виду», – заявил 26 марта
первый замглавы МИД РФ
Андрей Денисов.

Министр иностранных
дел России Сергей Лавров
отметил, что «это вопрос не
политический, а экономи�
ческий. Я здесь не вижу
ничего необычного».

Очевидно, что Россия в
очередной раз попытается
свести проблему к «спору

субъектов хозяйствова�
ния». Однако некоторые эк�
сперты придерживаются
мнения, что РФ вынужде�
на будет пойти на уступки
белорусской стороне. Пус�
кай эти уступки будут и не�
значительными, но для со�
хранения созданного Тамо�
женного союза Кремль
вполне может уступить по
некоторым позициям. И
если пошлины на нефть
Россия, скорее всего, оста�
вит неприкосновенными,
но взимание таможенных
пошлин на продукты ее пе�
реработки и нефтехими�
ческое сырье вполне может
отменить.

Хотя, что бы ни говорил
Сергей Лавров, политики в
любом таком решении все�
таки гораздо больше, чем
экономики.
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БогБогБогБогБогатые и бедные в Беларатые и бедные в Беларатые и бедные в Беларатые и бедные в Беларатые и бедные в Беларууууусисисисиси
Ярослав РОМАНЧУК

По данным опроса
домашних хозяйств Бе�
ларуси по итогам 2009
года, 20% самых обеспе�
ченных белорусов име�
ют в своем распоряже�
нии в 3,8 раза больше
ресурсов, чем 20% самых
бедных. Формально эти
данные свидетельству�
ют, что у нас нет боль�
шой разницы между бо�
гатыми и бедными. В
России, США или в Ки�
тае этот показатель
гораздо выше. Однако
говорить о справедливо�
сти белорусской соци�
альной системы не при�
ходится: несмотря на
кризис, государство про�
должает забирать у бе�
лорусов почти половину
их доходов.

Усредненная статистика
по доходам – это как сред�
няя температура по палате:
общее впечатление есть, но
понять разницу между бе�
лорусскими богатыми и
бедными очень сложно. Со�
гласно данным опроса до�
машних хозяйств, объем
располагаемых ресурсов в
расчете на одного члена се�
мьи в месяц в 20% самых
малообеспеченных белору�
сов в 2009 году составил
320,3 тыс. рублей, а у 20%
самых обеспеченных – 1
млн. 223 тыс. рублей.

Руководители малых и
средних государственных
предприятий получают в
год 70–100 млн. рублей.
Если же речь идет о боль�
ших коммерческих органи�
зациях, то там доходы до�
ходят до 400 млн. рублей в
год (более чем в 100 раз боль�
ше, чем у 20% наименее
обеспеченных). Таких бело�
русов – около 10 тысяч. С
точки зрения статистики,
это очень мало, но именно
эти люди сегодня де�факто
контролируют до 80% всех
активов и ресурсов страны.

Белорусские распреде�
лители живут лучше
отечественных предприни�
мателей. Это аномальная
ситуация, болезнь системы.
Это несправедливо по отно�

шению к тем, кто реально
зарабатывает деньги и со�
здает добавленную сто�
имость. Это дважды неспра�
ведливо по отношению к
тем, кому государство обе�
щало достойную жизнь на
пенсии, к учителям и вра�
чам. Молодой специалист с
университетским дипло�
мом начинает свою карьеру
с 300�500 тыс. рублей, а ру�
ководители государствен�
ных вузов получают более
чем в 20 раз больше.

Давно пора развеять миф
о том, что в Беларуси нет
большой разницы между
богатыми и бедными. Она
есть и в ближайшие годы
будет еще больше, посколь�
ку распределители
госимущества уже начали
широкомасштабную «при�
хватизацию». Новых источ�
ников дохода у малообеспе�
ченных белорусов не
появится, зато цены на по�
требляемые ими товары и ус�
луги существенно вырастут.

Самые обеспеченные
получают на лекарства от
государства в 2,7 раза боль?
ше, чем самые бедные

Ситуацию малоиму�
щих усугубляет тот факт,
что государство продолжа�
ет оказывать помощь не
только им, но и гражданам
из группы самых обеспе�
ченных.

В целом по домашним
хозяйствам стоимость льгот
и дотаций в 2009 году оце�
нивается Белстатом в 14,2
тыс. рублей (5 долларов) в
месяц. Это всего 1% от до�
хода, если взять все семьи.
Льготы и дотации в стране

получают аж 40,1% домаш�
них хозяйств. При этом в
расчете на одну семью из
группы 20% белорусов с са�
мыми низкими доходами
(те, которые льготы получа�
ли) приходилось 39 тыс.
рублей, а в 20% самых бо�
гатых – 37,8 тыс. рублей.
Получается, что распреде�
лители бюджетных ресур�
сов не забывают и состоя�
тельных граждан.

Граждане из 20% самых
состоятельных семей полу�
чают больше льгот и дота�
ций, чем белорусы из 20%
самых бедных, по таким
статьям расходов, как:

Жилье и коммунальные
услуги — 17 тыс. рублей
против 12,1 тыс. рублей в
месяц;

Услуги общественного
транспорта —11,1 тыс. руб�
лей против 5,7 тыс. рублей
в месяц;

Санаторно�курортное ле�
чение — 69,6 тыс. рублей
против 50,2 тыс. рублей в
месяц;

Лекарства — 34,5тыс.
рублей против 12,7 тыс.
рублей в месяц.

Вот бы так громко и внят�
но сказать во весь голос по
белорусскому телевиде�
нию, что 20% самых состо�
ятельных граждан страны
получает на лекарства от го�
сударства в 2,7 раза больше,
чем 20% самых малообес�
печенных.

Система распределения
льгот и дотаций вызывает
много вопросов. Например,
семьи, в которых один рабо�
тающий, получают меньше
льгот и дотаций, чем семьи

с тремя работающими.
Люди в сельской местнос�
ти получают меньше, чем в
малых городах, причем не
только на оплату ЖКУ, но и
на санаторно�курортное ле�
чение.

Кто ест мясо, а кто —
хлеб

При огромных бюджет�
ных дотациях селу и жест�
ком регулировании цен на
так называемые социально
значимые товары 10% са�
мых малоимущих в стране
потребляют в 2 раза мень�
ше мяса и мясных продук�
тов и в 1,9 раза меньше
рыбы, молока и молочных
продуктов в физическом
объеме, чем 10% самых бо�
гатых. Зато 10% самых бед�
ных съедают больше хлеба
и хлебопродуктов (80 кг.
против 74 кг. в год), а также
картофеля (68 кг. против 55
кг.). Еще более ощутимая
разница в потреблении
фруктов и ягод. 10% самых
богатых кушают в год 93кг.,
а 10% самых бедных � толь�
ко 29кг., в 3,2 раза меньше.
Единственный способ в этой
ситуации улучшить меню
малообеспеченным – это
либерализовать цены, со�
здать полноценный рынок
земли, ликвидировать все
административные барьеры
для фермеров и снять огра�
ничения на импорт продо�
вольствия.

А пока белорусы демон�
стрируют небывалую тягу
к земле. В личном подсоб�
ном хозяйстве сельские се�
мьи производят 20,7% все�
го потребляемого молока и
молочных продуктов,
32,5% мяса и мясопродук�
тов, 64,5% яиц, 95% карто�
феля, 81,1% овощей и
59,9% фруктов и ягод. От�
метим, что даже в Минске
более половина картофеля
(51,1%), 42,9% овощей и
25% фруктов и ягод посту�
пает от собственных дач и
огородов.

Так что этот только с фа�
сада Минск – красивая ев�
ропейская столица, а, по
духу и привычкам жителей
— это большая, многоэтаж�
ная деревня. Впрочем, вся
наша страна корнями креп�
ко сидит в деревне. Иначе
как можно объяснить тот
факт, что 94,3% белоруски
семей декларируют доход
от личных подсобных хо�
зяйств? Причем этот доход
в денежном выражении в 2,3
раза больше, чем объем со�
циальных льгот.
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ЮРИСКОНСУЛЬТ

«К выборам Лук«К выборам Лук«К выборам Лук«К выборам Лук«К выборам Лукашенкашенкашенкашенкашенко надо сотворитьо надо сотворитьо надо сотворитьо надо сотворитьо надо сотворить
очередное чуочередное чуочередное чуочередное чуочередное чудо»до»до»до»до»
Александр КЛАСКОВСКИЙ,
Белапан

Э л е к т о р а л ь н ы й
рейтинг Лукашенко —
42,7%. Это свежие дан�
ные НИСЭПИ. Такая
доля белорусов гипоте�
тически отдала голоса
бессменному президен�
ту во время мартовс�
кого национального
опроса. Много это или
мало?

С одной стороны,
рейтинг Лукашенко под�
твердил свой ярлык —
«тефлоновый». Слегка
съежившись под влияни�
ем кризиса, и особенно
шоковой девальвации в на�
чале 2009 года, он снова
вышел на докризисный
уровень и даже чуточку
подрос. Сравните: в сентяб�
ре 2008 года было 42,5%, в
марте прошлого — 39,2%.

«При нынешнем ходе
дел у действующего гла�
вы государства имеется
резерв еще на один�два
президентских срока, не
меньше», — уверен поли�
толог Юрий Шевцов.

А вообще бывали вре�
мена куда похуже. Так, в
марте 2003�го рейтинг
главы государства опус�
тился, пользуясь его лек�
сикой, ниже колена — до
26,2%. Независимые экс�
перты считают, что тогда
экономике вылезала бо�
ком нагонка среднего зара�
ботка до ста долларов к
выборам�2001.

Тем не менее, к выбо�
рам�2006 был взят новый
сакральный рубеж — 250
долларов. Тогда был рас�
цвет нефтяного офшора.
Рекой лилась валюта от
продажи проклятым бур�
жуинам бензина и соляр�
ки из дешевой российской
нефти.

В общем, прежде к мо�
менту опускания бюллете�
ней в ящики рейтинг офи�
циального лидера заметно
прирастал на дрожжах
крепчавшего благосостоя�
ния электората. Но сейчас
эта нехитрая схема может
провалиться. С деньжата�

ми стало туго. Финансо�
вую дыру от пошлин на
российскую нефть прави�
тельство оценивает в два
миллиарда долларов.
Плюс целый букет кризис�
ных проблем.

Согласно тому же мар�
товскому опросу НИСЭ�
ПИ, 68,3% белорусов не
верят, что власти сдержат
обещание довести сред�
нюю зарплату к концу
года до 500 долларов. А это
ведь — очередная сакраль�
ная цифра Лукашенко.

Во всяком случае, с на�
чала года зарплаты бело�
русов практически топчут�
ся на месте. Да и МВФу,
ныне главному кредитору
Минска, строго следяще�
му за тратами государ�
ства, правительство дает
куда более скромные ори�
ентиры.

«Налицо двойная игра,
— сказал в беседе с авто�
ром этих строк Ярослав
Романчук, руководитель
Научно�исследовательско�
го центра Мизеса. — В
мартовском письме руко�
водству МВФ премьер Си�
дорский и глава Нацбанка
Прокопович обещают не
увеличивать фонд оплаты
труда более чем на 11%.
Это примерно на уровне
годовой инфляции».

Экономист предсказы�
вает в нынешнем году про�
должение ползучей
девальвации. Резкого про�
седания уровня жизни не
предвидится — ситуацию
смягчат, по словам Роман�
чука, «надуванием кре�
дитного пузыря и точеч�
ной приватизацией». Но и
сакральная цифра в 500
долларов выглядит нере�
альной.

Политолог Валерий
Карбалевич, в свою оче�
редь, считает, что, во�пер�
вых, власть кое�что доста�
нет из загашника: «Пусть
не до пятисот долларов, но
процентов, скажем, на
десять заработки подни�
мут». И уже будет положи�
тельный психологичес�
кий фон.

Во�вторых, отметил эк�
сперт в интервью Бела�
ПАН, тефлоновый
рейтинг официального ру�

ководителя говорит о том,
что для его сторонников
рост заработков сейчас
даже не главное. Многие
белорусы довольствуются
уже тем, что не случилось
катастрофического обвала.

Да, 42,7% — это очень
даже прилично для поли�
тика на гнилом Западе. Но
не для харизматичного
отца чудодейственной бе�
лорусской модели.

К выборам надо сотво�
рить очередное чудо.

И вот вам ответ на за�
гадку венесуэльской не�
фти.

Эксперты морщат лбы,
просчитывая хитроумную
логистику. А ее нет. Тут
вам не логистика, а логи�
ка политика�чудотворца.

Раньше Александр Лу�
кашенко демонстрировал
чудеса в отношениях с
Москвой. Звучит интегра�
ционное заклинание —
абра, швабра, кадабра! —
и льется по трубам почти
бесплатная энергетичес�
кая благодать.

Теперь под заклинания
о реформах полились тран�
ши от МВФ. Телевидение
и государственная пресса
щебечут о сказочных ки�
тайских миллиардах. Но
апофеозом должны стать
танкеры от брата Чавеса.

К черту логистику! На
кону имидж чудотворца.
И потому сначала возвес�
тили о грядущей благода�
ти, а уж потом глава госу�
дарства на специальном
совещании велел подчи�
ненным надевать резино�
вые сапоги и мерить
расстояние от Одессы до
Мозыря. Именно на та�
мошний НПЗ планирует�
ся доставить в мае первые
80 тысяч баррелей «Сан�
та�Барбары» — так симво�
лично называется марка
черного золота из долины
Ориноко.

В этой «Санта�Барба�
ре» — большая примесь
антимосковской фронды.
Знай, проклятая энергети�
ческая империя, что на
тебе свет клином не со�
шелся!

По словам Валерия
Карбалевича, президентс�
кая кампания в нашей

стране де�факто началась.
И уже можно судить о но�
вых «фишках». В частно�
сти, глава государства
будет педалировать тему
защиты независимости, в
первую очередь от России.
«Не случайно он вдруг
поднял эту тему на Пасху
в храме», — отмечает экс�
перт.

Действительно, Лука�
шенко с его интуицией,
пожалуй, подсознательно
чувствует, как придать
ореол святости своему об�
новленному имиджу.

Некогда он культивиро�
вал образ славянского ви�
тязя, бросающего перчат�
ку коварному и наглому
Западу. Теперь кризис�
ный апгрейд изменил этот
имидж до неузнаваемос�
ти. Пошла игра с Европой.
А недавно президент не
побрезговал лично рекла�
мировать инвестицион�
ные перспективы перед
группой американских
бизнесменов.

Речь же о независимо�
сти на Пасху придает сак�
ральный лоск облику
чудо�богатыря, спасающе�
го синеокую республику
уже от козней с востока, от
натиска энергетической
империи. А о логистике
бормочут только жалкие
недобитые враги. Пятая
колонна.

Пропаганда работает в
лучших традициях. Но
вот в чем принципиальная
разница: в прежние време�
на заклинания о братстве
давали реально дешевые
ресурсы. Чудо работало.
Сейчас же электорату пре�
подносится блеф. Брат Ча�
вес может сделать широ�
кий жест раз�два, но и он
бессилен против законов
экономики.

Сами электоральные
процедуры для нынешней
власти — дело техники.
Что показывает нынешняя
кампания выборов в мест�
ные советы.

Реальная же головная
боль начнется после оче�
редной президентской
кампании, когда кончится
иллюзион «Санта�Барба�
ры». Ведь на самом деле за
все надо платить.
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«Лех К«Лех К«Лех К«Лех К«Лех Кааааачиньский реально участвовалчиньский реально участвовалчиньский реально участвовалчиньский реально участвовалчиньский реально участвовал
в оппозиционном движв оппозиционном движв оппозиционном движв оппозиционном движв оппозиционном движении,ении,ении,ении,ении,
рискрискрискрискрисковал свободой и благовал свободой и благовал свободой и благовал свободой и благовал свободой и благопоопоопоопоополучием»лучием»лучием»лучием»лучием»

Братья Качиньские ре�
ально участвовали в оппози�
ционном движении, риско�
вали свободой, рисковали
благополучием. Они начали
свою реальную политичес�
кую деятельность давно. Они
были соратниками первого
демократически избранного
президента Польши Леха
Валенсы, с которым, правда,
потом рассорились...

В этой политической
деятельности Лех Качинь�
ский, конечно, имел свои
взгляды, которые он пос�
ледовательно отстаивал.
Эти взгляды были далеки
от политических взглядов
многих других привер�
женцев “Солидарности”.
Что, впрочем, и неудиви�
тельно. “Солидарность”
была оппозиционным ан�
т и к о м м у н и с т и ч е с к и м
движением, собравшим
людей самого различного

толка, самых различных
политических пристрас�
тий.

И то, что Леху Качиньс�
кому удалось привести пра�
вый лагерь к победе на пре�
зидентских выборах, во
многом его личная заслуга.
Потому что все годы неза�
висимой демократической
Польши этот лагерь не мог
рассчитывать на столь серь�
езную поддержку избира�
телей, на столь большой
триумф.

Это, повторяю, личная
заслуга Леха Качиньского и
его брата�близнеца Яросла�
ва, который, наверное, сей�
час больше всех в мире пе�
реживает эту катастрофу,
потому что братья были с
детских лет по�человечески
очень близки и фактически
неразлучны. Вся их жизнь,
вся их карьера происходи�
ла совместно. И очень труд�
но представить себе, каким
будет Ярослав Качиньский
без Леха Качиньского.

Окончание.
Начало на с.1

Страна идиотовСтрана идиотовСтрана идиотовСтрана идиотовСтрана идиотов
Павел МИХАЙЛОВ

“Только идиот в этой
стране может отка�
заться от русского язы�
ка”, — не далее как вче�
ра заявил Александр
Лукашенко на встрече с
губернатором Московс�
кой области Борисом
Громовым. К подобным
выражениям главы госу�
дарства все уже привык�
ли: аналогичными
эпитетами президент
характеризовал и оппо�
зиционеров, и журнали�
стов, и белорусских
вкладчиков. И вообще,
если верить Лукашенко,
в этой стране, куда ни
глянь — одни идиоты.

Подобными высказыва�
ниями главы государства
наш народ не удивишь.
Слово «идиот» стало прак�
тически визитной карточ�
кой белорусского лидера.
Кто из нас ни разу не слы�
шал его знаменитого: «Иди�
от самый настаяшчый!»?
(Этот трек и сейчас можно
скачать в Интернете.)

Примечательно, что на
запрос из двух слов «Лука�
шенко» и «идиот» поиско�
вик выдает почти 30 тысяч
ссылок. Если откинуть все
адресные характеристики в
сторону самого белорусско�
го лидера, то можно насоби�
рать достаточное количество

цитат Александра Григорь�
евича, где он активно
пользуется этим словом.

Так, например, он харак�
теризовал в октябре 2009
года журналистов, в головах
которых витает вопрос, «так
с кем же Беларусь?». Во вре�
мя совместных учений «За�
пад�2009» Лукашенко
объяснил: «И только идиот
после этого может сказать,
что Лукашенко повернул на
Запад и кинул Россию. Про�
ведение совместного учения
свидетельствует о том, что
мы действительно единая
держава, если мы в этом
чувствительном вопросе
действуем как одно госу�
дарство».

Но, честно говоря, таких
«идиотов» в то время было
немало. В том числе и за
пределами Беларуси.

А это уже посыл бело�
русским вкладчикам после
30�процентной новогодней
девальвации. Пытаясь удер�
жать вклады населения в
банках, Лукашенко вещал:
«Какой идиот заберет из
банка деньги, если ты там
20% можешь получить. И
при гарантии государства
100% сохранности сбереже�
ний. Зачем? И потом, я же
принял решение не декла�
рировать вклады, есть у
тебя деньги, иди неси...”

Как мы знаем, “идио�
тов” тогда тоже оказалось
немало.

Честно говоря, довольно
сложно представить, что по�
добной характеристики мог

бы публично удостоить не то
что свой народ, но даже са�
мого заклятого врага, на�
пример, президент США.
Или президенты Польши,
Литвы, да и любой другой
страны. Ну разве что со сто�
роны восточной соседки
иногда можно услышать не�
что подобное. Да и то все
больше на тюремном жар�
гоне, да в адрес заклятых
недругов.

Не забывал Александр
Григорьевич и национали�
стов (да�да, вчерашнее
послание было далеко не
единственным). Вот что он
говорил в интервью газете
“Литовский курьер”, отве�
чая на вопрос журналиста о
белорусских школах в Лит�
ве: «Мы не требуем от бело�
русов, которые у вас живут,
чтоб он обязательно освоил
белорусский. Хорошо, пус�
кай будет русский у тебя
язык. Но уж только идиот
может отказаться от русско�
го языка. Знаешь литовс�
кий, белорусский. А рус�
ский язык — фактически
один из пяти мировых язы�
ков. Чего от него отказывать�
ся? Поэтому языковая
проблема – это дикость ка�
кая�то”.

А это для сравнения:
«Русский язык — это наш
язык. Пятнадцать лет я по�
стоянно повторяю: только
идиот в этой стране может
отказаться от русского язы�
ка», — заявил уже вчера,
встречаясь с губернатором
Московской области Бори�
сом Громовым.

Бросал подобные посла�
ния Александр Григорье�

вич и в адрес оппозиции, и
просто в сторону несоглас�
ных с его вектором. Вот уже
действительно — не повез�
ло президенту с народом.
Складывается впечатление,
что в этой стране найти того,
кто не был бы, по мнению
главы государства, идио�
том, просто невозможно.

Хотя нет, есть один та�
кой. «Я же не идиот. Я же
знаю, куда и как идут эти
деньги, пускай не в полном
объеме, но мне достаточно
тенденции”, — рассказы�
вал президент о ситуации
вокруг американского по�
сольства, общаясь с пред�
ставителями государ�
ственных СМИ 18 декабря
2008 года.

Правда, сам Александр
Григорьевич сильно пере�
живает за то, что в других
странах на него смотрят
как раз по�другому. «Бела�
русь вообще не представле�
на в медийном простран�
стве России, — жаловался
Лукашенко губернатору
Ленинградской области
Валерию Сердюкову. — А
если и представлена, то
президент — идиот и дети
у него ненормальные, жу�
лики и проходимцы. Даже
дошли до этого пятилетне�
го малыша (младший сын
А.Лукашенко Николай —
“С”), искромсали вдоль и
поперек. Что это за такое
отношение к главе госу�
дарства?»

Отношение, так сказать,
соизмеримо отношению са�
мого президента к своему
народу. И можно было бы
этому народу и обидеться.


